

FACULTAD DE PSICOLOGÍA - INSTITUTO DE PSICOLOGÍA DE LA SALUD

MAYO, 2016

INFORME DE TRABAJO FINAL DE GRADO

Título: Análisis de la participación de las organizaciones de la sociedad civil en políticas públicas sociales que abordan la violencia doméstica en la década progresista.

Estudiante: Fiorella Nesta Gargano

Tipo de trabajo: Artículo científico.

Tutor: Prof. Tit. Alicia Rodríguez Ferreyra

Revisor: Prof. Adj. Anabel Beniscelli

Período solicitado para Lectura Pública: Junio, 2016

Aspectos Formales.

Se trata de un Trabajo Final de Grado presentado en la modalidad de artículo científico que recoge una investigación recientemente realizada (*Participación de las organizaciones de la sociedad civil en políticas públicas sociales que abordan violencia doméstica en Uruguay*).

Se destaca especialmente la pertinencia de investigar en problemas que atañen a nuestra sociedad como se señala en el Art. 2 de la Ley orgánica de la Universidad de la República. En este sentido también se comprende la importancia de presentar públicamente los resultados en el menor tiempo posible para aportar a la comprensión del problema, aunque en ocasiones esa premura puede interferir con la precisión que conlleva una producción científica. Sin embargo, las consideraciones respecto al estilo de presentación de la información pueden ser subsanadas en el proceso de evaluación de publicación.

Es notable el esfuerzo de la autora en realizar una investigación sobre temas tan complejos cada uno en sí mismo, donde su articulación se impone como necesaria aunque, sin duda, no constituye una tarea fácil. Por lo tanto se quiere destacar la

valentía y compromiso académico que ha demostrado en este momento de su formación universitaria.

Articulación teórica.

El marco conceptual desde el que se sitúa la investigación y el análisis de la información aparece como una de las características más destacables del artículo.

Las y los autores utilizados tienen amplia trayectoria en los temas y un marco epistemológico congruente. Mayoritariamente aportan a la construcción del corpus teórico del trabajo en la intersección entre sociedad civil y estado, en un consenso amplio basado en los derechos humanos. Sin embargo, son pocos los autores que se refieren al cruce específico entre violencia doméstica – organizaciones de la sociedad civil – políticas públicas sociales (materia específica del artículo). Esto podría reportar precisamente uno de los principales hallazgos de la investigación realizada que, a su vez, invita a continuar desarrollando trabajos científicos en torno a este eje específico.

Varios conceptos y nociones que se utilizan respecto a políticas públicas, estado, organizaciones de la sociedad civil, se encuentran bien definidos y argumentados. Sin embargo hubiese sido interesante que la misma rigurosidad se mantuviera cuando se menciona *el progresismo*, o, *la década progresista*. En el mismo sentido se podrían haber precisado un poco más algunos términos que tienden a generar confusión, a saber: violencia doméstica, violencia hacia las mujeres, violencia de género; así como aquellos referidos a: equidad, igualdad.

Articulación metodológica.

En lo que respecta a la metodología, hubiese sido interesante incluir una breve fundamentación sobre la pertinencia de realizar este estudio a través de metodología cualitativa.

Por momentos la superposición de modelos de análisis (OPS, 2009; UNICEF, 2012) tiende a generar cierta confusión respecto al ordenamiento de los resultados obtenidos a

través de la investigación. En la misma línea se podría señalar respecto a las referencias de fechas y nombres de las PPS, aunque en la *Tabla 1* la información se encuentra bien compendiada y organizada, pero al ser un recurso descriptivo referido sólo a las PPS se sugeriría incluirlo antes de comenzar a desarrollar las acciones de las OSC.

En pro de favorecer la organización de la información recopilada en función de los ejes de análisis que se enuncian en la investigación se sugeriría que *Nuevas configuraciones en juego: la década progresista*, podría adelantarse en el texto incluyéndose en el apartado: *Características de las políticas públicas que abordan la violencia doméstica en la década progresista*. Se pretende con estas sugerencias contribuir a la articulación teórica y metodológica del artículo propendiendo a visualizar los procesos de surgimiento, institucionalización y articulación interinstitucional del tema en el período del tiempo elegido para su análisis. Desde esta sugerencia se entiende que también sería posible despejar de la redacción algunos datos que se reiteran.

Sugerencias en la misma línea de re ordenamiento de la información se podrían señalar para los apartados destinados a las OSC, donde empezar por *Las organizaciones de la sociedad civil que abordan la violencia doméstica en Uruguay* para luego incluir el análisis realizado en el apartado *Entre debilidades y fortalezas, la coyuntura actual entre las OSC y el estado progresista en PPS de VD*; continuando con *Estrategias de las OSC para incidir en PPS que abordan VD* y *Resultados de la participación de las OSC en cuanto a la incidencia en las PPS vinculadas a la VD*.

En el apartado referido a *Conclusiones* la síntesis realizada aporta mayor coherencia argumental.

La relación entre PPS/OSC se encuentra bien trabajada, especialmente en lo tendiente a demostrar la mayor incidencia de las OSC en la construcción de PPS en materia de violencia doméstica, al menos en el período de tiempo elegido (2005 – 2015).

Se señalan con acierto los alcances logrados y los desafíos pendientes, tomando fundamentalmente la voz de las participantes de las OSC e integrándolas como parte sustantiva del análisis. De este modo se logra evidenciar el mayor acumulado en la temática de violencia doméstica que tienen las OSC, al mismo tiempo que se destacan

los desafíos que los cambios en las formas de vinculación con el Estado significan e imponen crear nuevas estrategias de organización y búsqueda de incidencia.

Conclusiones

Se trata de un trabajo final de grado que presenta los hallazgos y resultados de una investigación junto con una línea de análisis que se asienta en un corpus teórico consistente y pertinente al tema, tanto desde la especificidad de la psicología como en un terreno más amplio de las ciencias sociales.

Combina un estudio de carácter más descriptivo con metodología propiamente cualitativa, como lo son las entrevistas a informantes calificados, aportando así la visión de los actores sociales en un tema de alta relevancia pública, política y académica.

La forma de presentación elegida como artículo científico impone límites más restrictivos que otras modalidades, tanto en el número de páginas, el estilo de redacción y el ordenamiento de la información vertida. Se comprende que la tensión generada por dichos requisitos puede haber incidido en el producto final.

Se reconoce y valora el alto compromiso asumido con el tema propuesto y la tarea realizada, se observa el esfuerzo y la dedicación, por lo tanto, las sugerencias que se han introducido van en la línea de contribuir a fortalecer las capacidades en investigación que la autora demuestra.

Por lo tanto se entiende pertinente e interesante que continuase trabajando en estas líneas de investigación y análisis para consolidar una mayor experticia en la producción, elaboración y presentación de resultados.

Anabel Beniscelli.